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El Foro de Opi-
nión casinista de 
la temporada co-
rrespondiente a 
2013/2014 contó 

con la participación de excep-
cionales oradores. El día 15 
de octubre, D. José Antonio 
Fernández Cuesta habló “Del 
Camino de la Lengua Castellana 
al Español, idioma universal”, y 
en su disertación puso de re-
lieve que la ruta turístico-cul-
tural, es de gran importancia 
para conocer el nacimiento y 
posterior desarrollo del idio-
ma español. Fue creada en 
1998 por iniciativa de la Co-
munidad de La Rioja y apo-
yada por las demás ciudades 
por donde transcurre, tras 
ser declarados poco antes los 
Monasterios de Suso y Yuso, 
(cuna de la palabra escrita), 
Patrimonio de la Humanidad 
por la Unesco. En el año 2000 
se constituyó la Fundación 
Camino de la Lengua Caste-
llana que puso en marcha esta 
iniciativa con tal éxito que en 
2002 fue declarado “Itinerario 
Cultural Europeo” y dos años 
más tarde, “Gran Ruta Cul-
tural del Consejo de Europa” 
por esta misma institución. 
Fernández Cuesta expuso los 
principales valores que encie-
rra cada ciudad desde su as-

pecto histórico, monumental, 
literario y artístico, en su re-
lación con el devenir del espa-
ñol a través de sus principales 
enclaves altamente significa-
tivos como el monasterio de 
Silos en Burgos (cuna de la 
palabra cantada), Valladolid 
(cuna de la palabra literaria), 
Salamanca (cuna de la pala-
bra sabia), Ávila (cuna de la 
palabra mística) y Alcalá de 
Henares (cuna de la palabra 
universal), estas tres últimas 
ciudades también Patrimonio 
de la Humanidad.

El 22 de octubre, el nota-
rio honorario y Académico de 
la Real Academia Sevillana de 
Legislación y Jurisprudencia, 
D. Victorio Magariños, pro-
nunció la ponencia con el tí-
tulo, “Estado para una sociedad 
avanzada”, en la que diferenció 
claramente dos partes: En la 
primera expuso las claves de 
un estado para una sociedad 
avanzada, y en la segunda, si 
el Estado Español se adapta a 
esas claves. Resaltó que para 
que el control del poder sea 
eficaz, es preciso que “exista 
transparencia y se cumplan 
dos principios básicos: la li-
bertad de información y la 
independencia”. El estado, 
como toda organización social 
compleja exige por razones 
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de eficacia, una concentración 
alta de poder en muy pocas 
personas. Para que el poder 
no se aplique de forma arbi-
traria, es preciso que se limite 
y se controle. Resaltó que en 
los últimos siglos se ha ido 
consolidando teóricamente y 
también en la práctica, un mo-
delo que ha sido admitido por 
todos como el más adecuado 
para la paz social, “el modelo 
democrático”. En este sentido, 
la experiencia demuestra que 
en los países con un equilibrio 
económico y un nivel cultural 
suficiente, el modelo democrá-
tico es el más adecuado para 
alcanzar un mayor grado de 
justicia. “Pero su desarrollo es 
distinto en los diferentes paí-
ses y es necesario compensar 
la democracia con otros meca-
nismos o resortes para lograr 
una sociedad avanzada”. 

El 11 de noviembre, el Di-
rector de Escena y Productor, 
D. Juan Carlos Pérez de la 
Fuente, que recientemente ha 
sido nombrado por el Ayunta-
miento de Madrid, Director 
del Teatro Español, hizo una 
amplia exposición del ámbito 
teatral con gran ironía y su 
personal perspectiva en “De 
Calderón a Eurovegas: ¿A qué 
jugamos con el teatro español?”. 
En ella señaló la necesidad 
de invertir en cultura porque 
es un bien seguro, tal y como 
han hecho en Francia que lo 
han planteado “como nueva 
ruta de empleo”. El panorama 
así lo aconseja: “La apuesta 
por la cultura es garantizar el 
futuro. En 2050 Estados Uni-
dos será el primer país hispa-
nohablante y el 1% de la po-
blación mundial se entenderá 
en español”. Resaltó además, 
que muy pocos países tienen 
una cultura como la nuestra. 
Si nuestra cultura, nuestra 
vastísima cultura la tuvieran 
en América del Norte habrían 
hecho maravillas” y apostó 
por “convertir la cultura de 

artesanía en industria. Indus-
trias culturales. Algo que no 
es de derechas ni de izquier-
das, sino de tener olfato polí-
tico y empresarial”.

El martes día 19 de no-
viembre, la Viceconsejera 
de Educación Juventud y 
Deportes, Dª Alicia Delibes 
pronunció la conferencia “La 
educación en la Comunidad de 
Madrid”, con una documenta-
da visión sobre la historia y el 
momento por el que está pa-
sando la educación en nuestra 
región. “La reforma tenía que 
empezar en Primaria, etapa 
en la que se deben asegurar 
los conocimientos básicos y 
fundamentales, leer, escribir 
y pequeños problemas ma-
temáticos”, dijo y analizó la 
educación en los diferentes 
países de nuestro entorno, 
donde también hicieron refor-
mas para ajustarse a la nueva 
situación por la crisis. Obser-
varon que los resultados es-
taban relacionados con la in-
versión, pero sobre todo con 
el nivel cultural de los padres. 
Además explicó los criterios 
y los resultados del informe 
PISA una evaluación de la 
OCDE que determina, desde 
finales de los años 90, la salud 
del sistema educativo de cada 
país y es una referencia para 
conocer su situación en esta 
materia.

El 26 de noviembre, la 
Directora de Cultura del Ins-
tituto Cervantes, Dª Monse-
rrat Iglesias Santos, explicó 
en su disertación, “El Instituto 
Cervantes y la Cultura Española 
en el Mundo”, los objetivos del 
Instituto y cómo los realizan: 
“El Cervantes es una institu-
ción pública creada en 1991 
con dos finalidades específi-
cas: promover la enseñanza y 
el estudio del español y contri-
buir a la difusión de la cultura 
en el exterior”. Es una de las 
instituciones españolas mejor 
valoradas por la opinión pú-
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blica y está en 86 ciudades de 
44 países -de habla no hispa-
na- en los cinco continentes. 
Iglesias Santos contó a los 
socios y amigos del Casino 
la forma en la que organi-
zan el trabajo para lograr esa 
proyección en más de medio 
mundo.

El 28 de enero, Isabel 
Sánchez Atrio habló sobre 
“Historia del Ilustre Colegio de 
Médicos de Madrid. Papel de la 
corporación en la sociedad actual”, 
institución que preside y que 
“tiene dos papeles fundamen-
tales: La salvaguarda de la 
deontología y la ética médica, 
y de la calidad asistencial de 
nuestra población”. Sánchez 
Atrio hizo una reseña histó-
rica de la humanidad, cuando 
desde el principio de los tiem-
pos huía de la enfermedad por 
todos los medios a su alcan-
ce, y el encargado de ayudar 
a que esto ocurriera siempre 
tuvo un reconocimiento espe-
cial dentro de la tribu o clase. 
Hizo luego un repaso por los 
“médicos” ya documentados 
como Imhotep de la cultura 
egipcia que dejó sus legados 
en papiros, y que vivió en 
torno al año 2950 a. C.; Hipó-
crates de Cos, Galeno de Pér-
gamo; Avicena… Luego hubo 
una medicina institucional 

y los cirujanos barberos que 
atendían a las clases más ba-
jas. En el siglo XV se hicieron 
los primeros registros, y se les 
daba un título tras un examen 
donde se pedía también la pu-
reza racial. Era el Protome-
dicato. Los médicos latinos 
eran los que tenían mayor for-
mación, con una gran cultu-
ra pero poca relación con las 
prácticas. En el siglo XVIII 
los cirujanos empezaron a 
tener ya una formación en 
colegios específicos. La idea 
de los colegios profesionales 
actuales se esbozó en la etapa 
de Carlos III, después de una 
gran reforma de la enseñanza 
que se inició en Sevilla y se 
fue extendiendo luego a otras 
ciudades. 

El martes 18 de febrero 
María José Álvarez Mezqui-
riz habló sobre “El papel de la 
mujer en la empresa española”, 
en la que relató su propia 
experiencia como Vicepresi-
denta del Grupo Eulen. “No 
aterricé en este puesto por 
casualidad, ya que llegar aquí 
me costó treinta años llenos 
de esfuerzo, sacrificios, tra-
bajo, fracasos, más trabajo, 
imaginación, desilusiones y 
decisiones, en algunos casos, 
vitales”. Aunque también “lle-
nos de éxito, ilusión, ganas de 
hacer cosas, reconocimientos, 
y grandes equipos de trabajo”, 
señaló. Recordó cómo su pa-
dre, cuando ella estaba recién 
licenciada y con ganas de co-
merse el mundo, la tuvo dos 
años elaborando estadísticas. 
Hoy se lo agracede. Para lle-
gar solo hay un camino, “tra-
bajo y esfuerzo, cada día”.

El 26 de febrero el vetera-
no alpinista D. Carlos Soria 
Fontán, acudió al Casino para 
hablar de “Shisha Pangma y 
Kanchenjunga”, dos ascensio-
nes que no pudo culminar. 
Soria, con el apoyo de siem-
pre hermosas imágenes, fue 
explicando el desarrollo de 
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estas expediciones pendien-
tes. Acostumbrado a los éxi-
tos, esta expedición en la que 
no logró culminar el objetivo 
marcado, lejos de vivirla como 
un fracaso, la aprovechó tam-
bién para disfrutarla y apren-
der de ella. “Yo tomé la deci-
sión de dar la vuelta, porque 
era lo prudente y lo aconseja-
ble. De los once que subieron, 
cinco murieron”, comentó 
emocionado y dispuesto a se-
guir preparándose para in-
tentarlo de nuevo y volver al 
Casino para contarlo.

El jueves, 13 de marzo, D. 
Adolfo Favieres, analizó, “Los 
toros desde el tendido: ¿el principio 
del fin o el fin del principio?”, y ex-
puso un conjunto de actuacio-
nes que él llevaría a cabo para 
conseguir su resurgimiento. Y 
dijo que la situación actual “se 
debe a que la sociedad ha evo-
lucionado como nunca en los 
últimos cincuenta años, y la 
Fiesta, sus mentores y gesto-
res, no han sabido dirigir una 
simultánea evolución”.

El día 25 de marzo, la fun-
dadora, accionista principal 
y Presidente del Grupo Se-
guriber-Umano, Dª. Mónica 
Oriol pronunció la conferen-
cia con el título: “El empresa-
rio, clave en la recuperación del 
crecimiento y del empleo”. La po-
nente explicó qué hacen en el 
círculo de empresarios. Qué 
es, y cómo funciona una orga-
nización que fue fundada hace 
ya 37 años, así como también 
realizó un repaso por la histo-
ria del desarrollo empresarial 
en España, desde sus inicios 
hasta nuestros días. “En la 
actualidad tenemos una altí-
sima tasa de universitarios y 
también de abandono escolar 
pero no se fomenta la forma-
ción profesional”, señaló.

El día 8 de abril, el perio-
dista y escritor D. José Ma-
ría Carrascal trató: “Gibraltar, 
ayer, hoy y mañana” y aseguró 
que “el problema de Gibraltar 

no se resuelve desde fuera, se 
tiene que resolver desde den-
tro. En el momento que a los 
ingleses les cueste dinero Gi-
braltar, se desprenderán de 
él” y apostó por “implantar un 
impuesto especial para que se 
ayudara al desarrollo de aque-
lla comarca como el que se im-
plantó tras la caída del muro 
para ayudar a los alemanes 
orientales”. Carrascal habló 
de los “hechos bochornosos” 
que últimamente estaban te-
niendo lugar en Gibraltar: la 
toma de muestras de un bu-
que científico, los bloques de 
cemento, el acoso a los pesca-
dores españoles… “El minis-
tro principal de Gibraltar, Fa-
bian Picardo, que en realidad 
es el alcalde de Gibraltar, y su 
gobierno, vienen practicando 
una política de hostigamien-
to a los intereses españoles. 
El conferenciante señaló que 
Gibraltar “tiene uno de los 
PIB más altos del mundo; es 
un paraíso fiscal” y apostó por 
acciones serias y directas por 
parte de los gobiernos espa-
ñoles.

El día 22 del mismo mes, 
el profesor y consocio D. 
José Montero Padilla ha-
bló sobre el insigne escritor 
gallego en “Cincuentenario de 
un socio del Casino de Madrid: 
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Wenceslao Fernández-Flórez”, 
al cumplirse este año el me-
dio siglo de su fallecimiento, 
el día 29 de abril. Montero 
Padilla valoró en su diserta-
ción al escritor gallego, “uno 
de los novelistas de su tiem-
po más cercano a la sensibi-
lidad, al pensamiento y las 
inquietudes de la hora actual 
y cuya obra permanecerá 
viva durante un tiempo al 
que no hay razón para poner 
límites”. Nuestro consocio 
habló tanto de las relaciones 
del escritor gallego, tanto 
desde el punto de vista per-
sonal como del profesional; 
y así contó que Fernández 
Flórez nunca se casó pero 
“sí existen noticias, y cartas 
y concretos recuerdos de la 
atracción que muchas mu-
jeres le hicieron sentir. Y 
éste también a ellas, y hubo 
amoríos, y amores…”. En 
sus obras “nos ha dejado una 
bella galería de personajes 
y caracteres femeninos, de 
mujeres que cobran vida en 
las páginas de sus libros”.

Y el día 28, el Padre Án-
gel García Rodríguez, fun-
dador de Mensajeros de la 
Paz, —Premio Príncipe de 
Asturias— pronunció la con-
ferencia, presentada por D. 
Luis del Olmo, bajo el título 

“La solidaridad, patrimonio de to-
dos” en la que señaló que todo 
es posible gracias a la genero-
sidad de muchas personas, y 
al trabajo de los voluntarios. 
“Los españoles estamos dando 
al mundo una lección de civis-
mo, de generosidad, de unión 
ante la adversidad. Allí está 
nuestra verdadera riqueza; 
ésa es nuestra fuerza; ahí resi-
de nuestra esperanza. Además 
añadió que “La solidaridad 
es uno de los fenómenos más 
relevantes y valiosos del mo-
mento que vivimos, desde to-
dos los el puntos de vista: eco-
nómico, sociológico, político, e 
incuso moral, y está al alcance 
de todos los que deseen acce-
der a ella.

Y como colofón, el jueves 
29 de mayo el Dr. Rafael Mate-
sanz habló sobre “El milagro de 
los trasplantes” y señaló que “El 
trasplante es la solución cuan-
do ya no queda otra opción” y 
analizó las razones por las que 
España es líder mundial en do-
nación y trasplantes de forma 
ininterrumpida desde hace más 
de dos décadas, con una tasa de 
donación superior a los 35 do-
nantes por millón de población. 
El éxito del modelo español se 
basa, fundamentalmente, en la 
organización y la coordinación 
y se estructura en tres niveles: 
nacional, autonómico y hospi-
talario. Matesanz destacó que 
“los ciudadanos españoles pue-
den sentirse orgullosos del sis-
tema español de trasplantes, a 
cuyo desarrollo ha contribuido 
toda la sociedad española en su 
conjunto: medios de comunica-
ción, jueces, profesionales de 
emergencias médicas, pilotos, 
compañías públicas y priva-
das de aviación, o instituciones 
como AENA y la Jefatura del 
Estado Mayor del Aire”.

De la última conferencia 
de la temporada, impartida 
por D. Álvaro Marías, encon-
trarán un resumen en páginas 
anteriores.

D. José Montero Padilla

Padre Ángel García Rodríguez

D. Rafael Matesanz

22-28 Foro opinion.indd   28 26/09/14   11:08




